

Juan José Bremer de Martino. Es licenciado en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En la administración pública ha desempeñado diversos cargos, entre ellos, subsecretario de Cultura de la Secretaría de Educación Pública, director general del Instituto Nacional de Bellas Artes, subsecretario de la Presidencia de la República y secretario privado del C. Presidente de la República. En la Cancillería fue embajador de México en Reino Unido, Estados Unidos, España, República Federal de Alemania, Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas y Suecia. Ha participado en diversos foros internacionales e impartido conferencias sobre temas culturales y de política exterior. También ha recibido importantes condecoraciones de los gobiernos de Alemania (Gran Cruz al Mérito), España (Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica) y Reino Unido (Comandante de la Orden de la Reina Victoria). Es autor del libro *El fin de la Guerra Fría y el salvaje mundo nuevo* (Taurus, 2006).

Rodolfo Díaz Ortega. Licenciado en Relaciones Internacionales por la UNAM y maestro en Dirección Internacional por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Es miembro del Servicio Exterior Mexicano con el rango de segundo secretario. En la Cancillería ha sido subdirector para Canadá y subdirector para Asuntos Migratorios con Estados Unidos, en la Dirección General para América del Norte. En el exterior, en 1999, al amparo del Programa de Intercambio de Funcionarios del Servicio Exterior entre las Cancillerías de México y Canadá (1999), colaboró por un año en la División para la Unión Europea del Departamento de Asuntos Exteriores y Comercio Internacional de

Canadá (DFAIT). Asimismo se desempeñó como cónsul alterno en el Consulado General de México en Vancouver. Actualmente es responsable de Asuntos Políticos en la Embajada de México en Canadá.

Julián Escutia Rodríguez. Licenciado en Relaciones Internacionales por El Colegio de México y maestro en Políticas Públicas por la Universidad Victoria de Wellington. Realizó una pasantía en la Comisión de Cooperación Laboral de América del Norte en Washington, D. C. Ha publicado artículos y reseñas sobre migración internacional en México y el extranjero. Fue secretario particular del director y del director ejecutivo del Instituto de los Mexicanos en el Exterior de la Secretaría de Relaciones Exteriores. En 2005 ingresó al Servicio Exterior Mexicano. Estuvo adscrito a la Embajada de México en Nueva Zelanda, donde fungió como encargado de las secciones Consular y Comercial. Actualmente es cónsul para Asuntos Comunitarios y Económicos en el Consulado General de México en Houston.

Claudia Franco Hijuelos. Es licenciada en Relaciones Internacionales por El Colegio de México. Realizó la maestría en Política Exterior de Estados Unidos y estudios de doctorado en la Universidad Johns Hopkins. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano con el rango de ministro. Fue jefa de la Unidad de Asuntos Internacionales de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social. En la Secretaría de Relaciones Exteriores ha estado adscrita a la Embajada de México en Estados Unidos, la Coordinación General de Asesores del secretario, la Dirección General para América del Norte, la Subsecretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría Particular del secretario. Actualmente se encarga de los Asuntos Políticos de la Misión de México ante la Unión Europea.

Adolfo García Estrada. Licenciado en Relaciones Internacionales por El Colegio de México, maestro en Economía Política Internacional por la Universidad de Warwick, Inglaterra, y maestro en Estudios Diplomáticos por el Instituto Matías Romero. Es miembro de carrera del Servicio Exterior Mexicano y tiene el rango de segundo secretario. En la Cancillería ha desempeñado diferentes cargos en las direcciones generales para la Organización de las Naciones Unidas, Temas Globales y América Latina. En el exterior ha estado adscrito en la Embajada de México en Finlandia. Actualmente es encargado de Asuntos Políticos en la Embajada de México en Irlanda.

Ana Teresa Gutiérrez del Cid. Es egresada de la Universidad de la Amistad de los Pueblos (Moscú), donde realizó la licenciatura y la maestría en Historia Mundial. Es doctora en Relaciones Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel II. Imparte cátedra en la Universidad Iberoamericana, la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco (UAM-X), y en el Centro de Estudios Superiores Navales de la Armada de México. Es profesora de carrera titular “C” del Departamento de Política y Cultura de la UAM-X. Ha sido docente de diferentes diplomados relacionados con la Historia Mundial y ha impartido conferencias en la Universidad del Ejército y la Fuerza Aérea. Conferencista del Colegio de Defensa, Universidad del Ejército y la Fuerza Aérea de la Defensa Nacional de México y del Centro de Estudios del Ejército, de la Defensa Nacional de México. Entre sus publicaciones se encuentran *De la “nueva mentalidad” soviética a la política exterior de Rusia: decadencia y derrumbe de una gran potencia y una nueva definición de intereses* (UAM-X, 1996), *Rusia y Estados Unidos en la Posguerra Fría: el impacto de la globalización en los actores principales y su redefinición geopolítica* (UAM-X,

2000), y *Rusia en la era de Vladimir Putin y el conflicto checheno* (Quimera, 2001). Es autora de numerosos artículos sobre política interna y externa de la Unión Soviética desde el año 1984. Actualmente su trabajo de investigación se centra sobre la Rusia postsoviética.

Óscar Maúrtua de Romaña. Abogado y diplomático peruano con estudios en la Universidad Católica de Lima, la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y con posgrados en la Universidad de Oxford y la Escuela de Estudios Avanzados Internacionales de la Universidad Johns Hopkins. Ingresó a la Cancillería peruana como empleado administrativo en 1965 y a la Academia Diplomática en 1967. Pertenece al Servicio Diplomático de Perú desde 1969. Entre los cargos que ha desempeñado está el de secretario general de la Presidencia de la República. En la Cancillería peruana ha fungido como director de la Academia Diplomática de Perú, subsecretario de las Américas, secretario de Política Exterior, vicescanciller y canciller de Perú. En el exterior ha sido embajador de Perú en Canadá, Bolivia, Tailandia —con concurrencia en Viet Nam y Laos— y Ecuador. Actualmente es representante de la Organización de los Estados Americanos (OEA) en México.

Luz María de la Mora Sánchez. Licenciada en Relaciones Internacionales por El Colegio de México. Maestra en Economía Política Internacional por la Universidad de Carleton, Ottawa, Canadá. Doctora en Ciencia Política por la Universidad de Yale. Obtuvo las becas del Gobierno de Canadá y Fulbright para sus estudios de posgrado. Investigadora visitante en el Centro de Estudios México-Estados Unidos de la Universidad de California en San Diego y en el Woodrow Wilson International Center for Scholars en Washington, D. C. Es autora de diversos artículos académicos sobre política comercial y de cooperación

de México. Fue jefa de la Unidad de Relaciones Económicas y Cooperación Internacional en la SRE; jefa de la Unidad de Coordinación de Negociaciones Internacionales en la Secretaría de Economía; representante de la Secretaría de Economía en Bruselas y en Montevideo, donde se desempeñó como representante alterno de México ante la ALADI; consejero económico en la Oficina Comercial de México en la Embajada de México en Estados Unidos y miembro del equipo de negociación de México para el TLCAN en el sector automotor. Asimismo ha sido consultora del Comité Asesor de la División para América Latina del Banco Mundial, el PNUD, la ALADI y el SELA, entre otros. Es directora y fundadora de la consultoría LMM Consulting, dedicada a elaborar estrategias y análisis de comercio y desarrollo.

Gabriel Rosenzweig. Estudió Relaciones Internacionales en El Colegio de México y la Universidad de Yale. Es miembro de carrera del Servicio Exterior Mexicano con el rango de ministro. Ocupó el cargo de secretario de los consejos de administración de los organismos subsidiarios de Pemex. En la Cancillería y en el exterior ha fungido como jefe de Cancillería en la embajada en España, responsable de asuntos bilaterales en la embajada en Bélgica, director general para Europa, secretario auxiliar del secretario de Relaciones Exteriores y consejero de Prensa en la embajada en Canadá. Es autor de *Un liberal español en el México porfiriano. Cartas de Telésforo García a Emilio Castelar, 1888-1899* (Conaculta, 2003); *Trabajando por México fuera de México. Testimonios de miembros del Servicio Exterior Mexicano* (SRE, 1995), y *Autores mexicanos publicados en España, 1879-1936. Notas de bibliografía mexicana* (SRE, 1992). Su trabajo más reciente es *Pasión por los libros. Correspondencia entre Alfonso Reyes y Alexandre Stols, 1932-1959* (El Colegio Nacional [en prensa]). Actualmente se desempeña como jefe de Cancillería en la embajada de México en Países Bajos.